



# PROYECTO DE INNOVACIÓN Y MEJORA DOCENTE CURSO 2013-2014

# Memoria Final de Ejecución del Proyecto ID2013/055

# EL RETO DE CONVERTIR A LA ECONOMÍA EN UNA CIENCIA PARA TODOS: LA OLIMPIADA DE ECONOMÍA

# Miembros del Equipo de Trabajo:

Mª Dolores García Sanzdgarcia@usal.esIsabel Mª García Sánchezlajefa@usal.esJavier González Benitojaviergb@usal.esMª Isabel González Bravolola@usal.es

Rebeca Jiménez Rodríguez <u>rebeca.jimenez@usal.es</u>
Francisco Jesús Manzano Muñoz <u>jesmanmun@usal.es</u>
Carlos Navarro de Tiedra <u>cnavarro@usal.es</u>

Salamanca, junio de 2014

PROYECTO REALIZADO EN EL MARCO DE LA CONVOCATORIA DE AYUDAS DE LA UNIVERSIDAD DE SALAMANCA PARA LA INNOVACIÓN Y MEJORA DOCENTE (CURSO 2013-2014)

# ÍNDICE

ntroducciónntroducción	3
Desarrollo del proyecto	4
ANEXO I: BASES OLIMPIADA DE ECONOMÍA	7
ANEXO II: FICHA INSCRIPCIÓN	16
ANEXO III: CARTA A LOS CENTROS	18
ANEXO IV: CARTEL	21
ANEXO V: RESULTADOS	23
ANEXO VI: PRENSA	25
ANEXO VII: LA OLIMPIADA NACIONAL	<b>2</b> 9

# Introducción:

El proyecto "El reto de convertir a la Economía en una ciencia para todos: la Olimpiada de Economía" se sitúa dentro de la Convocatoria de Ayudas: Proyectos de Innovación y Mejora Docente en la **Línea de Actuación I: Captación de estudiantes y promoción de titulaciones** y en la **Modalidad C:** dirigido a un centro concreto, que en este caso es la Facultad de Economía y Empresa, que lo avala.

Insistimos con el presente proyecto en la necesidad de captación de buenos estudiantes por parte de la Facultad de Economía y Empresa y en la difusión de nuestras titulaciones entre los estudiantes de Enseñanza Secundaria y Bachillerato. Seguimos observando que en nuestras aulas hay un número elevado de estudiantes que no eligen nuestras titulaciones como primera opción, aunque el problema se hace especialmente evidente en el caso del Grado en Gestión de PYMES.

Este planteamiento nos anima a celebrar la Olimpiada de Economía en nuestra Facultad, avalada siempre por la Universidad, que trae hasta nuestras aulas, por primera vez en muchos casos, a estudiantes con un excelente rendimiento académico, dado que son previamente seleccionados y preparados por sus respectivos profesores de Enseñanza Secundaria. A la colaboración de estos profesores se debe, en gran medida, nuestro interés en este proyecto, si bien seguimos acusando la no presencia en la Fase Local de la Olimpiada de Economía de los mismos centros, salvo excepciones muy puntuales, en las tres convocatorias que llevamos realizando.

También este curso ha sido especialmente necesaria la difusión de nuestras titulaciones en los Centros de Secundaria para dejar clara la necesidad de las asignaturas relacionadas con nuestras disciplinas en ese nivel de estudios. Los borradores iniciales de la Reforma Educativa dejaban escasa presencia de estas asignaturas y con carácter optativo. Diversas charlas con profesores de Secundaria y visitas a algún centro que lo solicitó permitieron dejar clara nuestra postura al respecto. Ya como miembros de la Asociación Olimpiada de Economía hemos apoyado y difundido diversas acciones dirigidas a conseguir la no eliminación de las asignaturas de Economía y Empresa de los planes de estudio, algo que se ha conseguido en gran medida.

Pero además hemos constatado como estudiantes de ramas del Bachillerato diferentes a la de las Ciencias Sociales se matriculan de estas asignaturas, muchos concienciados de la necesidad de unos conocimientos básicos al respecto con independencia de los estudios finales a realizar. La promoción que hacemos desde la Facultad con la celebración de la Olimpiada de Economía trae a estos estudiantes hasta aquí antes de esa última elección de estudios y, en algunos casos, les lleva a un cambio de la misma.

Esto nos ha permitido cumplir en buena parte nuestro objetivo de "impulsar las Asignaturas de Economía y Empresa en los Centros de Enseñanza Secundaria". No obstante, esta difusión sigue muy en manos de los directores y de los profesores de estas asignaturas en estos centros. Destacando que este curso la 2ª clasificada en la

Fase Local ha sido una estudiante del Centro Hermenegildo Martín Borro situado en la localidad abulense de Cebreros, seguimos observando poca participación de Centros Rurales de fuera de la provincia de Salamanca. Sí contamos con presencia importante de centros de Zamora y Ávila, y de capital y provincia salmantinas. Queda pendiente para próximas convocatorias fomentar de alguna forma la participación de estos centros más alejados de nuestra sede física.

El Ministerio de Educación ha reconocido a la Asociación Olimpiada de Economía de modo que el objetivo de hacer presente a nuestra Universidad en otros foros junto con otras Facultades de Economía y Empresa va, poco a poco, cumpliéndose.

Podemos añadir también como contribución a la consecución de este objetivo la presencia, en esta convocatoria de la Olimpiada de Economía en su fase local, de la Obra Social de la Caixa, plasmándose su colaboración en premios (tablet) a los mejores clasificados. Su representante el día de la entrega de los mismos nos transmitió la satisfacción de esta institución por este tipo de acciones y su deseo de afianzar en el tiempo esta colaboración con nuestra Facultad.

La posibilidad de contar con el apoyo institucional de la Universidad y también con una ayuda económica vía un Proyecto de Innovación Docente ha supuesto un incentivo añadido para la realización del trabajo que conlleva este tipo de actos. En este sentido, la dotación económica es imprescindible este curso ya que la Olimpiada Nacional se celebra fuera de la Península, concretamente en la Ciudad Autónoma de Melilla, lo que supone un gasto añadido en desplazamientos imposible abordar sin estas ayudas.

# Desarrollo del proyecto:

El miércoles **9 de octubre de 2013** se reúne la comisión organizadora de la Olimpiada Local de Economía del curso 2012/2013, constituida por:

Javier González Benito, Decano de la Facultad de Economía y Empresa

Mª Dolores García Sanz, Vicedecana de la Facultad de Economía y Empresa

Mª Isabel González Bravo, Coordinadora de Pruebas de Acceso, asignatura Economía de la Empresa

Francisco Jesús Manzano Muñoz, profesor de Economía de Educación Secundaria y Profesor Asociado de la Facultad de Economía y Empresa

Ana Belén Muñoz Martín, profesora de Economía de Educación Secundaria

En esta reunión se comentan resultados de la Olimpiada anterior en su fase local, pues la Fase Nacional sólo hace público el listado de los 10 primeros clasificados. Como ninguno de nuestros representantes formaba parte de esta lista, no conocemos su calificación ni podemos compararla con la del resto. Sí se destaca el gran acercamiento

a los buenos estudiantes de Bachillerato que había supuesto la celebración de la olimpiada el curso anterior. Los miembros de la Comisión que son profesores de Bachillerato transmiten una vez más, en nombre propio y en el de otros muchos compañeros, su interés por la continuidad y consolidación de la Olimpiada y comentan su interés por celebrar en la Facultad algún encuentro de profesores de Economía, que incluya a los profesores de Bachillerato. Estos profesores se encuentran muy aislados en los centros de Secundaria dado que, en muchas ocasiones, son únicos en sus departamentos, lo que hace difícil la innovación en las asignaturas, el saber cómo trabajan otros compañeros, etc.

Dado que la convocatoria de Proyectos de Innovación a la que pertenece éste ya estaba abierta en el momento de la reunión, el decano propone que una vez más solicitemos un proyecto al respecto insistiendo en la importancia de que la Olimpiada de Economía se avale con un proyecto docente, y la vicedecana presente en la comisión se compromete a coordinar el mismo y también la III Olimpiada Local de Economía, con vistas a la participación de la Facultad en la VI Olimpiada Nacional. Dado que el proyecto se solicita dirigido a un centro concreto, la Facultad de Economía y Empresa, que lo cofinanciará, el equipo decanal pasa a formar parte del grupo de trabajo del proyecto además de todos los miembros de la Comisión con la excepción de Ana Belén Muñoz Martín, por no tener relación contractual con la Universidad de Salamanca.

El día **3 de diciembre de 2013** queda constituida la Comisión Local de la Olimpiada de Economía formada por los mismos miembros que constituían la comisión organizadora de la Olimpiada Local del curso anterior. El decano de la facultad delega en Mª Dolores García Sanz para la coordinación del proceso. Se modifican brevemente las bases de la anterior Olimpiada Local de Economía quedando tal y como aparecen en el Anexo I y se acuerda enviar a los Centros de Secundaria toda la información pertinente (Anexo II) junto con la ficha de inscripción (Anexo III) además de quedar esta disponible en la página web de la facultad: <a href="http://facultadeconomiayempresa.usal.es/">http://facultadeconomiayempresa.usal.es/</a> Se envía también a todos los centros un cartel publicitario de la Olimpiada (Anexo IV). Se fija la fecha de celebración de la Olimpiada Local para el sábado 5 de abril de 2014 a las 11h en el edificio FES.

El día **31 de enero de 2014** en el Salón de Actos de la Facultad de Ciencias Económicas y Empresariales de la UNED (Madrid) se celebra una Asamblea de la Olimpiada Española de Economía. Acuden Javier González Benito (decano de la Facultad de Economía y Empresa) y Mª Dolores García Sanz como representantes de la Comisión de la Facultad de Economía y Empresa de la Universidad de Salamanca. En la misma se informa de diversos asuntos y se presenta la VI Olimpiada Nacional, que la organiza la Facultad de Ciencias Sociales de la Universidad de Granada, que tiene sede en la ciudad de Melilla, entre el 26 y el 28 de junio de 2014. Se acuerda una cuota de inscripción de 700 euros por cada facultad.

El **18 de marzo de 2014** se reúne de nuevo la comisión con propuestas para el examen de la Fase Local, que queda ya redactado desde ese día.

El **5 de abril** se celebra la Fase Local de la Olimpiada de Economía en el edificio FES del Campus Unamuno. Asisten a la misma 52 estudiantes de 21, de los aproximadamente 85, Centros de Enseñanza Secundaria del distrito universitario de la Universidad de Salamanca.

De los datos podemos deducir que todavía queda mucho por hacer en cuanto a la participación de más centros en este acto. Cabe, no obstante, destacar que fueron mejores estudiantes los que vinieron esta vez. Quizás en las primeras convocatorias, desde los centros participantes, se pretendió la presencia más que la excelencia de la misma. Seguimos, como ya hemos observado, con un objetivo pendiente: la participación de centros de las provincias.

El día **3 de mayo de 2013** se procedió a las entrega de premios y diplomas a los 10 primeros clasificados (Anexo VII). El acto fue presidido por el Decano de la Facultad de Economía y Empresa, D. Javier González Benito. Asistió en esta ocasión Dª Remedios Miguel González, representando a la Obra Social de la Caixa, que este año colaboró con la Olimpiada de Economía en su Fase Local regalando una Tablet con funda incluida a cada uno de los tres primeros clasificados. Esta presencia es un indicativo de la consecución de otro de nuestros objetivos: la presencia de la Universidad de Salamanca en otros foros.

Agradecemos a la Universidad de Salamanca, en particular al que fuera Vicerrectorado de Política Académica y al actual de Promoción y Coordinación, esta convocatoria que nos ha ayudado a celebrar la Fase Local de la Olimpiada de Economía en la Facultad de Economía y Empresa de la Universidad de Salamanca así como a difundir la necesidad de hacer de la Economía una ciencia para todos.

# **ANEXO I**

BASES OLIMPIADA ECONOMÍA FASE LOCAL FACULTAD DE ECONOMÍA Y EMPRESA UNIVERSIDAD DE SALAMANCA







# VI OLIMPIADA ESPAÑOLA DE ECONOMÍA FASE LOCAL FACULTAD DE ECONOMÍA Y EMPRESA UNIVERSIDAD DE SALAMANCA

### BASES:

# 1. Objetivos

- Estimular el interés del alumnado de Bachillerato por los estudios de Economía y Empresa, ofreciéndoles la posibilidad de competir en un concurso de ámbito nacional.
- Reconocer y premiar la excelencia académica a través de un concurso local y nacional.

# 2. Participantes

Podrán participar en la Fase Local de la Olimpiada de Economía todos los alumnos de los centros de Enseñanza Secundaria, públicos y privados, del distrito USAL, que estén matriculados durante el curso 2013-2014 en la asignaura "Economía de la Empresa" de 2º de Bachillerato.

# 3. Inscripción

La inscripción se realizará antes del **28 de marzo de 2014**, mediante el boletín de inscripción disponible en la dirección <a href="https://facultadeconomiayempresa.usal.es/images/stories/olimpiada/2014/ficha\_inscr">https://facultadeconomiayempresa.usal.es/images/stories/olimpiada/2014/ficha\_inscr</a>

\_\_\_\_\_\_. Dicho impreso se rellenará previamente a su impresión y habrá de hacerse uno para cada alumno, con el visto bueno del Profesor de Economía y de la Dirección del Centro.

La hoja de inscripción se enviará por correo electrónico a la dirección dec.feye@usal.es indicando en *Asunto*: Olimpiada de Economía, o por fax al número 923294569. Si se envía la inscripción escaneada ya firmada y se incluye copia del DNI del estudiante, la inscripción se dará por finalizada. En caso de enviar por correo electrónico la inscripción sin firma y/o sin copia de DNI, deberán hacerse llegar ambos documentos personalmente o por correo postal a la dirección:

Facultad de Economía y Empresa (Decanato)

Edificio FES. Campus Miguel de Unamuno

Universidad de Salamanca

37007 Salamanca

# 4. Temario

Con carácter general, el temario para la prueba de la Fase Local será el correspondiente a la materia de "Economía de la Empresa" de la prueba de acceso a las enseñanzas oficiales de Grado, publicado en el Real Decreto 42/2008, de 5 de junio, por el que se establece el currículo de Bachillerato para la Comunidad Autónoma de Castilla y León, al que se añadirán temas de la asignatura de "Economía" de 1º de Bachillerato.

Considerando la fecha en la que se realiza el examen de la Fase Local, y siguiendo los mínimos establecidos para la fase nacional, los temas incluidos como materia de examen serán los siguientes:

- 1.- El funcionamiento del mercado (1º BTO)
- 2.- Tipos de mercado (1º BTO)
- 3.- Los indicadores económicos (1º BTO)
- 4.- La Empresa y su entorno (2º BTO)
- 5.- El desarrollo de la empresa (2º BTO)
- 6.- La función productiva (2º BTO)
- 7.- La función de dirección (2º BTO)

# 5. Tipo de examen

- El examen de la Fase Local consistirá en una prueba de dos horas de duración sobre los contenidos de los temas especificados en el apartado anterior.
- Se realizará en la Facultad de Economía y Empresa de la Universidad de Salamanca el día 5 de abril de 2014 (sábado) a las 11h. Excepcionalmente, podría modificarse la fecha y/u hora, si las circunstancias así lo requirieran, hecho del que se informaría oportunamente a los centros.
- Los alumnos inscritos quedan ya convocados para la prueba, sin necesidad de comunicación personal posterior.

# • El examen tendrá dos partes:

- 1. La primera parte constará de un examen tipo test de cuestiones fundamentalmente teóricas con 20 preguntas y dos ejercicios prácticos, de los cuales el alumno deberá elegir uno. El examen test se valorará con un máximo de 4 puntos debiendo tenerse en cuenta que las preguntas mal contestadas restarán 1/3 del valor de las correctas. El problema elegido puntuará un máximo de dos puntos. Para la realización de este ejercicio el alumno contará con una hora.
- La segunda parte consistirá en resolver un problema numérico (a elegir entre dos planteados) con un valor máximo de 2 puntos y la resolución de cuestiones planteadas a partir de un texto de actualidad que

también se valorará con una calificación de hasta 2 puntos. Esta parte se desarrollará en una hora.

 Los exámenes serán corregidos de forma anónima y la calificación máxima que se puede obtener es de 10 puntos.

# 6. Comisión Organizadora

La Comisión Organizadora de la Fase Local está compuesta por los siguientes miembros:

- Javier González Benito. Decano de la Facultad de Economía y Empresa de la Universidad de Salamanca.
- Mª Dolores García Sanz. Vicedecana de la Facultad de Economía y Empresa de la Universidad de Salamanca.
- Mª Isabel González Bravo. Coordinadora LOGSE de Economía de la Universidad de Salamanca.
- Francisco Jesús Manzano Muñoz. Profesor de Economía del IES Lucía de Medrano de Salamanca.
- Ana Belén Muñoz Martín. Profesora de Economía del IES Senara de Babilafuente (Salamanca).

Las funciones de esta Comisión son: elaborar las pruebas, calificar los ejercicios, clasificar a los participantes según la puntuación obtenida y realizar la propuesta, con orden de prelación, de los tres candidatos finalistas (con tres suplentes) que participarán en la Olimpiada Nacional de Economía. No obstante, aquellos miembros de la comisión que sean profesores de Economía en Bachillerato e inscriban a alguno de sus estudiantes en la olimpiada local, no podrán participar ni en la elaboración del examen ni en su corrección.

Los resultados se harán públicos en la página Web de la Facultad de Economía y Empresa de la Universidad de Salamanca. La inscripción en la prueba supone la autorización a la comisión organizadora para la publicación de los datos personales de los 10 primeros clasificados en la misma.

# 7. Premios

Los premios de la fase local de la Olimpiada de Economía serán:

• Primer premio: Diploma y 200 euros

• Segundo premio: Diploma y 150 euros

• <u>Tercer premio</u>: Diploma y 100 euros

• Cuarto a Décimo clasificados: Diploma

Asimismo, los tres primeros clasificados tendrán derecho a participar sin costes de matrícula, viaje ni estancia en la Fase Nacional de la Olimpiada de Economía, que se celebrará en Melilla (Facultad de Ciencias Sociales. Universidad de Granada. Campus de Melilla) a finales del mes de junio de 2014, siempre después de la realización de las Pruebas de Acceso a la Universidad. El profesor responsable del estudiante clasificado en primer lugar viajará también a la Fase Nacional como responsable de los estudiantes sin coste alguno de viaje ni estancia, junto con al menos un representante por parte de la Facultad de Economía y Empresa de la Universidad de Salamanca. Si el profesor responsable del primer clasificado no pudiera viajar, pasaría el turno al del segundo clasificado y así hasta el tercero. Si ninguno pudiera lo haría uno de los profesores de Enseñanza Secundaria que forman parte de la comisión organizadora.

# 8. Otros requisitos

La participación en la presente convocatoria implica la aceptación íntegra de sus bases y de la decisión inapelable de la comisión organizadora, a la que corresponderá resolver cualquier contingencia no prevista en esta convocatoria.

# Enlaces de interés:

- Facultad de Economía y Empresa Universidad de Salamanca:
   <a href="https://facultadeconomiayempresa.usal.es">https://facultadeconomiayempresa.usal.es</a>
- Blog de la olimpiada de Economía en Salamanca:
   <a href="http://olimpiadadeconomiausal.blogspot.com/">http://olimpiadadeconomiausal.blogspot.com/</a>
- Olimpiada Nacional: <a href="http://www.uned.es/olimpiadadeeconomia/">http://www.uned.es/olimpiadadeeconomia/</a>
- Olimpiada Universidad de León:
   <a href="http://www.economicas.unileon.es/index.php?id=99">http://www.economicas.unileon.es/index.php?id=99</a>
- Olimpiada Universidad de Valladolid: <a href="http://www.eco.uva.es/olimpeco/">http://www.eco.uva.es/olimpeco/</a>

# **ANEXO: Temario**

### Tema 1.- El funcionamiento del mercado.

- La demanda: concepto, determinantes, desplazamientos.
- La oferta: concepto, determinantes, desplazamientos.
- Elasticidad.
- Equilibrio del mercado.

# Tema 2.- Tipos de mercado.

- Competencia perfecta.
- Monopolio.
- Oligopolio.
- Competencia monopolística.

# Tema 3.- Los indicadores económicos.

- PIB: concepto y métodos de cálculo.
- PNB: concepto y cálculo.
- Renta Nacional: concepto y cálculo.
- Renta Personal Disponible: concepto y cálculo.

# Tema 4.- La Empresa y su entorno.

- La empresa: concepto y clasificación.
- La empresa y el empresario.
- Componentes, funciones y objetivos de la empresa; funcionamiento y creación de valor como objetivo empresarial.
- El marco jurídico que regula la actividad empresarial.
- La empresa y su entorno: entorno económico y social.
- El sector: concepto, clasificación y análisis.

# Tema 5.- El desarrollo de la empresa.

- Localización y dimensión de la empresa: análisis de los factores.
- Formas de desarrollo: expansión y diversificación.
- La pequeña y mediana empresa; importancia y estrategias de mercado.
- El crecimiento de la empresa: crecimiento interno y externo, estrategias.
- La empresa multinacional: identificación de aspectos positivos y negativos.

# Tema 6.- La función productiva.

- La producción, las actividades productivas y su clasificación.
- La Innovación tecnológica: Investigación, Desarrollo e Innovación (I+D+I).
- Los costes: clasificación y cálculo de los costes en la empresa.
- El equilibrio de la empresa.
- Cálculo e interpretación del umbral de rentabilidad.
- Productividad de los factores y rentabilidad.
- Los inventarios y su gestión: modelo de Wilson, ABC y Just in Time.
- Competitividad y calidad.

# Tema 7.- La función de dirección.

- La función directiva: concepto y etapas.
- Los organigramas: definición y representación gráfica.
- Los modelos organizativos: tipos, ventajas e inconvenientes.
- La motivación en el trabajo: definición y teorías.

# **ANEXO II**

INSCRIPCIÓN OLIMPIADA ECONOMÍA







# **INSCRIPCIÓN (FASE LOCAL 2014)**

# Apellido 1º: Apellido 2º: Nombre:

Nombre:			_
D.N.I.:			
Lugar de nacimien	to:	Fecha:	
DOMICILIO			
Calle/Plaza:			_ Nº:
 Población:		Código Postal:	
		_ E-mail:	
Teléfono: Medio de comunic	ación que sugiere para avisc	_ E-mail: os urgentes:	
Teléfono: Medio de comunic	cación que sugiere para aviso 	os urgentes: JRSA 2º DE BACHILLERATO	
Teléfono: Medio de comunic DATOS ACADÉMIC A Nombre del ce	cación que sugiere para aviso 	os urgentes: JRSA 2º DE BACHILLERATO	
Teléfono: Medio de comunic  DATOS ACADÉMIC A Nombre del ce Calle/Plaza:	cación que sugiere para aviso 	os urgentes: JRSA 2º DE BACHILLERATO	
Teléfono: Medio de comunio  DATOS ACADÉMIO A Nombre del ce Calle/Plaza:	ación que sugiere para aviso 	os urgentes: JRSA 2º DE BACHILLERATO	

C.- Profesor encargado de la preparación del alumno para la Olimpiada de Economia

 Apellido 1º:

 Apellido 2º:

 Nombre:
 D.N.I.:

 E-mail:
 Teléfono de contacto:

Firma del Alumno

Vº Bº del Centro

Conformidad del Profesor

(Firma Identificada y sello del Centro)

# **ANEXO III**

CARTA A LOS CENTROS







# Sr/a. Director/a, Profesor/a del Centro:

Me dirijo a usted para comunicarle la celebración de la VI Olimpiada Española de Economía durante el curso académico 2013-2014 que se celebrará este año en la Universidad de Granada, Campus de Melilla, en los últimos días del mes de junio (la fecha exacta está aún por fijar, aunque en todo caso será posterior a la realización de las Pruebas de Acceso a la Universidad). Previamente, la Facultad de Economía y Empresa (Campus Miguel de Unamuno. Edificio FES. Paseo de Francisco Tomás y Valiente. Salamanca) de la Universidad de Salamanca organiza la correspondiente fase local.

Su objetivo es estimular el estudio de la Economía entre los alumnos de Enseñanza Secundaria y de Bachillerato así como premiar el esfuerzo y la excelencia académica. En ella podrán participar los alumnos/as más destacados matriculados en la asignatura de Economía de la Empresa de 2º de Bachillerato durante el curso académico 2013-2014 y que pertenezcan a los Centros de Enseñanza Secundaria y Bachillerato (I.E.S. o Colegios), públicos y privados, del distrito universitario de la Universidad de Salamanca.

La prueba correspondiente a la Fase Local tendrá lugar en la Facultad de Economía y Empresa el sábado 5 de abril de 2014, a las 11:00 horas. Para ello, el/la alumno/a que desee participar en dicha prueba, deberá remitir a la dirección electrónica dec.feye@usal.es indicando en el asunto "olimpiada de Economía" o por fax al nº 923294569 antes del día 28 de marzo de 2014 la ficha que se adjunta cumplimentada y firmada por el alumno, el profesor y el director del Centro. Puede cumplimentarse directamente en la dirección https://facultadeconomiayempresa.usal.es/images/stories/olimpiada/2014/ficha inscripcion.pdf

En relación con los temas objeto de evaluación en la prueba de la Fase Local le informamos que serán:

- 1. El funcionamiento del mercado (1º BTO)
- 2. Tipos de mercado (1º BTO)
- 3. Los indicadores económicos (1º BTO)
- 4. La Empresa y su entorno (2º BTO)
- 5. El desarrollo de la empresa (2º BTO)
- 6. La función productiva (2º BTO)
- 7. La función de dirección (2º BTO)

Toda la información relacionada con la Olimpiada Española de Economía (pruebas, organización, lugar de celebración, premios, etc.) se encuentra disponible en la página web de la Facultad de Economía y Empresa de la Universidad de Salamanca: <a href="http://facultadeconomiayempresa.usal.es">http://facultadeconomiayempresa.usal.es</a>

Agradeciéndole de antemano su colaboración y animando a su Centro a participar en la V Olimpíada Española de Economía, le rogamos la máxima difusión de este tema entre los profesores/as de Economía de su Centro.

Atentamente le saluda,

Fdo.: Javier González Benito (Decano) (coordinadora)
Facultad de Economía y Empresa
Universidad de Salamanca

Fdo.: Mª Dolores García Sanz

Facultad de Economía y Empresa Universidad de Salamanca

Salamanca a 18 de diciembre de 2013

# **ANEXO IV**

CARTEL OLIMPIADA ECONOMÍA



# **ANEXO V**

RESULTADOS OLIMPIADA DE ECONOMÍA







# RESULTADOS DE LA FASE LOCAL DE LA OLIMPIADA DE ECONOMÍA 2014 FACULTAD DE ECONOMÍA Y EMPRESA (UNIVERSIDAD DE SALAMANCA)

Relación de los tres primeros estudiantes clasificados en la prueba de la FASE LOCAL de la VI Olimpiada Española de Economía realizada en la Facultad de Economía y Empresa de la Universidad de Salamanca, con derecho a participar en la FASE NACIONAL que se celebrará en la Universidad de Granada (Campus de Melilla) los días 25, 26 y 27 de junio de 2014:

- 1. PÉREZ SÁNCHEZ, VÍCTOR, D.N.I. nº 70898879E, I.E.S. Fernando de Rojas, Salamanca
- 2. CARRALERO SÁNCHEZ, ARIANNA, D.N.I. nº 70825089Q, I.E.S. Hermenegildo Martín Borro, Cebreros (Ávila)
- 3. CASTAÑO GÓMEZ, ALBA, D.N.I. nº 70911520J, I.E.S. Vaguada de la Palma, Salamanca

Relación de los siete siguientes estudiantes (hasta diez) clasificados en la prueba de la FASE LOCAL de la VI Olimpiada Española de Economía realizada en la Facultad de Economía y Empresa de la Universidad de Salamanca:

- 4. HERRERO VICENTE, LETICIA, D.N.I. nº 70904226X, Colegio Santa Teresa de Jesús (Salamanca)
- 5. ALONSO LORIA, MARÍA, D.N.I. nº 70916225A, Colegio Montesori, Salamanca
- 5. RODRÍGUEZ PELÁEZ, ALEJANDRO, D.N.I. nº 70824471C, Colegio Diocesano Asunción de Nuestra Señora , Ávila
- 6. SÁNCHEZ MARTÍN, NATALIA, D.N.I. nº 70916094X, I.E.S. Vaguada de la Palma, Salamanca
- 7. GARCÍA MÉNDEZ, DAVID, D.N.I. nº 15486123Q, I.E.S. Martínez Uribarri, Salamanca
- 8. SÁNCHEZ LÓPEZ, RAQUEL, D.N.I. nº 70920506Y, , I.E.S. Senara, Babilafuente
- 9. PORRAS REGUERA, RAÚL, D.N.I. nº 45689096X, I.E.S. León Felipe, Benavente
- 10. HERNÁNDEZ GARCÍA, CARLOS, D.N.I. nº 70900079A, I.E.S. Calisto y Melibea, Santa Marta de Tormes

Fdo.: Mª Dolores García Sanz (coordinadora de la fase local)

\*\* El día 3 de mayo (sábado), a las 12 horas, en la Sala de Grados de la Facultad de Economía y Empresa de la Universidad de Salamanca tendrá lugar el Acto de Entrega de Premios a los clasificados.

# **ANEXO VI**

INFORMACIÓN EN PRENSA OLIMPIADA DE ECONOMÍA



# LA GACETA REGIONAL DE SALAMANCA

SALAMANCA

06/04/14

Tirada: 15.732 Ejemplares Difusión: 13.240 Ejemplares

Prensa: Diaria

Cód: 80608323

Página: 12

Sección: LOCAL Valor: 193,00 € Área (cm2): 68,6 Ocupación: 7,53 % Documento: 1/1 Autor: Núm. Lectores: 117000



Olimpiada económica. La Facultad de Economía y Empresa organizó la III Olimpiada de Economía donde participaron alumnos de 2º de Bachillerato de la Universidad de Salamanca. La convocatoria corresponde con la fase local de la cuarta Olimpiada Española de Economía. | GUZÓN

Prensa: D

Prensa: Diaria

Tirada: 15.732 Ejemplares
Difusión: 13.240 Ejemplares



Página: 18

Sección: LOCAL Valor: 1.368,00 € Área (cm2): 526,1 Ocupación: 53,38 % Documento: 1/1 Autor: marÍa reguilón I salamanca Núm. Lectores: 11700

# Salamanca, preparada para las Olimpiadas

Cinco son los finalistas locales que defenderán la ciudad en el XXII certamen olímpico regional de Matemáticas

MARÍA REGUILÓN | SALAMANCA

NTRE funciones, potencias y factorizaciones transcurrió la mañana de ayer en el acto de clausura de la fase local de las XXII Olimpiadas Matemáticas de Resolución de Problemas para alumnos de Educación Secundaria Obligatoria, que tuvo lugar en la Facultad de Ciencias de la Universidad de Salamanca.

El certamen ha contado con la presencia del vicerrector de Promoción y Coordinación, José Ángel Domínguez, acompañado en la mesa presidencial por el director del Departamento de Matemáticas, Esteban Gómez González, y Jesús Durán Palmero y Santiago Pérez, presidente y secretario, respectivamente, de la Asociación Castellano Leonesa de Educación Matemática Miguel de Guzmán, quienes junto con la Real Sociedad Española de Matemáticas, en colaboración con la universidad, han sido los encargados de organizar La Olimpiada Matemática.

En el acto de clausura tuvo lugar también una conferencia de la mano de Ángel Martín del Rey, profesor encargado del Departamento de Matemática Aplicada. "Los alumnos que quieran dedicarse al mundo de las matemáticas deben atreverse a afrontar cosas, salgan bien o mal", declaró el profesor.

Durante la cita, se reconoció el trabajo de 10 de los alumnos de los cuatro cursos de la ESO, mediante la entrega de diplomas conmemorativos y un regalo por haber participado.

Sin embargo, sólo cinco de ellos son los afortunados que defenderán la candidatura de Salamanca durante la XXII Olimpiada Regional Matemática, que se celebrarán los próximos 30 y 31 de mayo y 1 de junio en la ciudad. Marina Castaño, del Colegio Maristas Champagnat, Guillermo Martín Illera, del Colegio Sagrado Corazón de Jesús y Lucia García, del IES Martínez Uribarri, son los tres alumnos de 2º de la ESO, que junto con Alejandro Benito, del Amor de Dios, y Javier Curto, de la Santísima Trinidad, alumnos de 4º, han sido los proclamados como vencedores de la Olimpiada local.

Por otra parte, ayer por la mañana también se dieron a conocer los tres nombres de los ganadores de la fase local de las
Olimpiadas de Economía: Víctor
Pérez, del IES Fernando de Rojas de Salamanca, Arianna Carralero, del IES Hermenegildo
Martín Borro de Cebreros (Ávila) y Alba Castaño, del IES Vaguada de la Palma de Salamanca



Asistentes al acto de clausuración de la Olimpiada matemática. | GALONGAR



Los cinco candidatos a la Olimpiada Regional Matemática. | GALONGAR



Los tres ganadores de la fase local de Olimpiadas de Economía. | GALONGAR

# **ANEXO VII**

LA FASE NACIONAL

Añadimos este último anexo en el momento de cerrar la memoria ya que éramos conscientes de que el plazo de entrega permitía tener en cuenta la fase nacional si lo considerábamos oportuno.

Ya hemos comentado anteriormente que si bien habían venido menos estudiantes a nuestra fase local, también nos parecía que eran estudiantes académicamente mejores que en anteriores ediciones. La fase nacional ha constatado esta apreciación y el estudiante que había ganado aquí la fase local ha sido también el primer clasificado en la fase nacional. La Universidad de Salamanca ha sido protagonista en el foro que nos encontrábamos y en la prensa de la ciudad que acogía la Olimpiada Nacional, Melilla. El alumno Víctor Pérez Sánchez, que ha cursado el Bachillerato en el IES Fernando de Rojas de Salamanca se ha llevado la medalla de oro y 1200 euros. El Departamento de Economía de su Centro, 1000 euros. No queríamos cerrar la memoria sin esta mención especial y la terminamos con la fotografía de los tres estudiantes participantes en representación de nuestra Universidad y la del ganador con su diploma.





SALAMANCA

Prensa: Diaria

Tirada: 15.732 Ejemplares Difusión: 13.240 Ejemplares Cod: 83311913

Página: 19

Sección: LOCAL Valor: 756,00 € Área (cm2): 311,2 Ocupación: 31,01 % Documento: 1/1 Autor: M.D. Núm. Lectores: 61000

# Víctor Pérez.

PRIMER PREMIO OLIMPIADA ESPAÑOLA DE ECONOMÍA

# 'Hay que mejorar la imagen de los economistas en la sociedad'

Este joven salmantino quiere dedicarse a la economía desde la administración pública para contribuir a sacar al país de la crisis

M.D.

ICTOR Pérez, alumno del instituto Fernando de Rojas, se ha impuesto en la VI Olimpiada Española de Economía. En la fase final fue el mejor de los 107 participantes que se dieron cita en Melilla. Un premio que demuestra la pasión del joven salmantino por este campo que continuará en la Universidad tras acabar el Bachillerato con matrícula de honor.

### -¿Qué sentiste cuándo te dijeron que eras el mejor?

-Estaba nervioso cuando comunicaron los premios por la tensión contenida durante los tres días de las pruebas. Cuando iban nombrando al quinto o sexto clasificado pensaba que ya no ganaría nada y al final quedé primero.

# -¿No esperabas ganar?

-No creía que me hubiera salida tan bien. Comparando con algunos compañeros me había salido el examen mejor que a ellos, pero a simple vista no pensaba que pudiera quedar primero.

### -¿Cómo te preparaste?

-La olimpiada era materia de primero y segundo de Bachillerato. La de segundo estaba revisada porque acababa de hacer la Selectividad, pero la de primero tuve



Víctor Pérez tras recibir el premio.

que repasarla.

### -Supongo que la economía es algo más que una asignatura que se te da bien.

-Me apasiona la economía. De hecho voy a hacer Económicas en la universidad. Es la asignatura que más me gustaba y el premio es un aliciente más.

### -¿Y en el campo profesional cómo te ves?

-No me veo como un economista en una empresa, sino en el sector público o bien algún tipo de asesoramiento a un nivel mas macroeconómico. Ahora con la crisis se necesitan personas que sepan dirigir económicamente al país y me gustaría estar entre ellos.

# -¿Cuál es tu clave para sacar buenas notas?

-No estoy todo el día estudiando. En vez de muchas horas, prefiero estar menos, pero concentrado para aprovecharlas bien.

# -¿Recomiendas a otros estudiantes ir a una olimpiada?

-Por supuesto. Es una experiencia inolvidable al compartir tiempo con otros jóvenes que les apasiona la economía en este caso. He hecho muchos amigos y la estancia en Melilla ha sido positiva porque es una ciudad muy bonita.

# -¿Cómo se sale de la crisis?

-Me gustó una cosa que dijeron en la presentación de las olimpiadas. Hay que mejorar la imagen que tiene la sociedad de los economistas porque son ellos los que de verdad tienen que hacer la política económica, no los políticos. En el caso de España, habría que hacer un saneamiento del sistema publico, cambios estructurales como dicen muchos economistas.

01/07/14

VALLADOLID

Tirada: Sin datos OJD Difusión: Sin datos OJD

Sección: LOCAL Valor: 174,00 € Área (cm2): 97,1 Ocupación: 11,09 % Documento: 1/1 Autor: Núm. Lectores: 0

# Un alumno salmantino triunfa en la Olimpiada de Economía

Pérez

### :: REDACCIÓN / WORD

SALAMANCA. El alumno del distrito universitario de la Universidad de Salamanca, Víctor Pérez Sánchez, del instituto Fernando de Rojas, ha obtenido el primer premio de la VI Olimpiada Española de Economía, celebrada los

días 25, 26 y 27 de junio en la Facultad de Ciencias Sociales de la Universidad de Granada.

El certamen se viene celebrando desde el curso 2002/2003 en algunas de las facultades de Ciencias Económicas y Empresaria-

les de diferentes universidades públicas españolas con el objetivo de

«estimular los estudios de Economía y Empresa entre los jóvenes», según informó la Usal.

Además, esta iniciativa, de características similares a las olimpiadas vinculadas a otras áreas de conocimiento, persigue anualmen-

te el propósito de «mantener y fortalecer vínculos con los

profesores de economía y organización de empresas en la enseñanza secundaria y con los alumnos que están interesados en esta materia por ser los futuros estudiantes de esta materia en la universi-

dad», añadió la institución académica salmantina.